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CONDOLENCIA
Con profundo pesar nos sumamos al dolor 
de la familia doliente ante el fallecimiento 
de la señora

ENA MAGALLANES MUNRO
(Q.E.P.D.)

Ena fue la primera directora de esta casa periodística desde su 
fundación en 1994 hasta 1995.
En estos momentos de tristeza, nos quedamos 
con el recuerdo de su bella sonrisa, su calidez y su 
compromiso.

Ejecutivos y Personal 
Diario El Divisadero

A 8 meses del accidente: Recuperan 
motores y fuselaje de avión que cayó 

en sector Las Horquetas

Pioneros nuevamente
Entramos en el otoño, y prontamente llegará 

el invierno, y con ello, se avecina el problema 
estacionario anual, que nos ha transformado 
literalmente, en un punto negro a nivel mundial; me 
refiero a la mala calidad del aire por emisiones de 
material particulado fino, MP 2,5.

Coyhaique figura en el top cinco del continente, 
como una de las ciudades con mayor contaminación 
ambiental, una triste victoria sin duda, pero más 
tristes son los problemas de salud y calidad de 
vida asociados a esta situación. La ironía misma, 
nuestra capital regional está rodeada de paisajes 
prístinos, reconocidos a nivel mundial, y nosotros, 
sus habitantes, debajo de una nube de humo. 

En la última década, y dada la urgencia suscitada 
por la mala calidad del aire que respiramos, comenzó 
la aplicación del Plan de Descontaminación Ambiental 
(PDA), primero, desarrollado para las emisiones de 
material particular grueso (MP10) posteriormente 
modificado para responder a la contaminación por 
MP 2,5. Instrumento, que entrega una serie de 
restricciones y exigencias en el polígono denominado 
“zona saturada”. 

Cuando se lanzó el PDA, se avizoraba como el 
camino correcto para conseguir un Coyhaique libre 
de humo. A prácticamente diez años de su puesta en 
marcha, no podemos desconocer que se han logrado 
avances, entre ellos, el desarrollo del programa de 
revestimiento térmico de viviendas, una iniciativa 
concreta y con mirada a largo plazo, porque si 
queremos disminuir la contaminación, debemos 
partir por reducir el consumo de leña por concepto 
de calefacción.

La pregunta es ¿Se ha logrado descontaminar 
concretamente Coyhaique? La respuesta 
lamentablemente, es no. Son innegable las iniciativas 
e incentivos a disposición, como el recambio de 
calefactores y los recursos estatales inyectados 
para tal propósito, pero objetivamente, no ha sido 
suficiente.  

Lo anterior, puede tener explicación en que no se 
ha abordado el problema de fondo, la leña. A pesar 
de que ya está reconocida como un biocombustible 
(Ley 21.499), aún no está terminado el reglamento 
que pone en marcha este cuerpo legal, donde se 
establecen las regulaciones, formas de fiscalización 
y requisitos a su comercialización. Por ello, cualquier 
acción que se emprenda, seguirá siendo insuficiente. 

Es el uso de la leña, sin regulación, nos tendrá 
sumidos en el humo otro invierno más; y con el 
hospital colapsado de personas con afecciones 
respiratorias. Tenemos alternativas de calefacción: 
el pellet (contamos con la planta más moderna 
del continente en Coyhaique); y la generación de 
electricidad con energías renovables (a través de 
la planta de aerogeneradores que se construye en 
Alto Baguales, que además inyectará más energía 
a nuestro sistema). Alternativas hay y estarán 
disponibles. 

Actualmente el PDA está bajo revisión, y esperamos 
que el resultado de este trabajo supere las brechas 
detectadas desde su puesta en marcha. Es urgente 
que deje de ser un “Plan” (PDA) y pase a ser una 
“Acción” (ADA). 

Desde la CChC, creemos que el desarrollo de la 
región y de nuestras ciudades, debe ser sostenible 
y para ello son necesarias acciones concretas, como 
la definición de una matriz energética eficiente. Tal 
vez, el gran regalo de nuestras autoridades para el 
centenario de Coyhaique, sería poder respirar un aire 
limpio y ser nuevamente los pioneros, pero esta vez, 
tras lograr solucionar la contaminación ambiental.

Opinión

Juan Carlos Urzúa

Vicepresidente de Gestión y Sostenibilidad
CChC Coyhaique

· El accidente ocurrió el 9 de agosto de 2024, en el cual 
lamentablemente siete personas -entre ellos el piloto- perdieron 

la vida en el lugar. 

Coyhaique-. Hasta el sector Las Horquetas 
en el Parque Nacional Cerro Castillo se 
trasladó personal de Carabineros del Grupo 
de Operaciones Policiales Especiales (GOPE) 
Aysén con la finalidad de prestar apoyo a 
la Dirección General de Aeronáutica Civil 
(DGAC) en la extracción de los dos motores 
y restos del fuselaje del avión Piper Navajo 
perteneciente a la empresa Transportes 
Aéreos San Rafael el cual en el mes de agosto 
del año 2024 mientras hacía la ruta Coyhaique 
- Chile Chico, por causas que son materia de 
investigación, desapareció del radar resultando 
siniestrado, tragedia en la cual lamentablemente 
siete personas -incluido el piloto- perdieron la 
vida.

A ocho meses de este suceso, la 

concurrencia del personal especializado del 
GOPE al lugar del siniestro se dio en virtud 
de un requerimiento efectuado por la DGAC 
-a través de la Fiscalía- tras lo cual personal 
especializado concurrió al lugar y prestó 
colaboración en el desarrollo de estas tareas.

Las piezas y componentes de la aeronave 
fueron extraídos mediante carga colgante a 
través de un helicóptero perteneciente a una 
empresa particular a cargo de estas tareas.

El Jefe del GOPE Aysén, Teniente Víctor 
Cuevas, incidó que “según la empresa a cargo 
de estos trabajos, estas piezas serán enviadas 
al extranjero para que el fabricante verifique 
-mediante peritajes- los motores y fuselaje, 
con la finalidad de determinar la posible causa 
del accidente”, indicó. 

Coyhaique, 21 de abril 2025
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